

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 16 de Enero de 1892

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.705

DIOS Y EL CÉSAR

Cuando el gobierno francés y el gobierno italiano, cohibidos por las logias, prohibieron las peregrinaciones á Roma, el «Moniteur de Rome», órgano del Vaticano, viendo el sesgo que este asunto tomaba en Francia y en Italia, aconsejó que se cerrara el paréntesis, esto es, que se pusiera término á la agitacion. Es evidente que, si bien se daba de una manera indeterminada, el consejo se dirigía solo á los católicos de ambos países, pues seguro debía estar aquel autorizado periodico de que los enemigos del catolicismo, lejos de atender su advertencia, harían cuanto estuviera de su parte para que el paréntesis no se cerrara.

Efectivamente, á los consejos de pacificación del «Moniteur de Rome» los enemigos del catolicismo de ambos países, tomando por pretexto las protestas de los católicos, contestaron promoviendo en Italia agitacion revolucionaria contra la ley de garantías y en Francia contra el Concordato. Verdad es que los respectivos gobiernos se declararon contrarios á aquellas exigencias revolucionarias; pero en sus mismas declaraciones se notaban salvedades que no eran sino revelaciones de su debilidad ante los partidos extremos.

¿Fueron espontáneas las declaraciones de aquellos gobiernos? ¿No intervino para nada en ellas la accion diplomática? ¿No fueron precedidos de negociaciones oficiales ú oficiosas entre ellos y la Santa Sede? Todo gobierno en el mero hecho de serlo es conservador, y siente repugnancia por las medidas extremas, y en este sentido se puede asegurar que ni al gobierno francés ni al italiano les convenía lanzarse en las aventuras á que trataban de arrastrarles los radicales de ambos países.

Lo que decimos de los gobiernos de Italia y Francia se puede suponer con mayor razon del gobierno de la Iglesia, con más vastos dominios y más grandes intereses que vigilar, y más que ningún otro gobierno obligado por su espíritu, sus tradiciones y sus principios á buscar en todas las cosas temperamentos de paz y de conciliacion. Por este motivo los tres gobiernos debieron encontrarse en un momento dado interesados en hacer frente á la corriente revolucionaria, prestándose mútua ayuda y cooperando cada uno dentro de su esfera de accion al común propósito. Partiendo de este supuesto, ¿es temerario suponer que el Papa prometiera oficial ú oficiosamente facilitar la tarea de aquellos poderes civiles aconsejando por su parte la pacificación de los elementos religiosos de ambos países?

Por desgracia, en Francia los consejos del Papa no fueron tan pronto y tan completamente atendidos como fuera de desear, pues hasta los mismos Prelados se dejaron arrastrar por la exaltacion que en el ánimo de los fieles había producido la circular humillante y vejatoria del ministro de Cultos. La actitud de aquellos Prelados fué contestada por parte del gobierno con nuevos actos de rigor, seguidos de

nuevas protestas que iban enardeciendo los ánimos y amenazaban con un serio conflicto religioso. Afortunadamente el Papa conservaba la serenidad que todos habían perdido, é insistiendo en su actitud de prudencia, de moderacion y de calma es de esperar que logre cerrar aquel paréntesis en mal hora abierto por las pasiones sectarias.

Los enemigos del catolicismo tratan de sacar partido de la diferente actitud que en esta grave circunstancia han guardado al Papa y los Prelados franceses, queriendo deducir de ella el principio de un cisma. Por fortuna, no nos hallamos en este caso, y es de presumir que todos aquellos Prelados que se hicieron eco de la justificada indignacion de los fieles obraran como el Papa en circunstancias análogas si se hallaran en su lugar y sintieran sobre sus hombros el peso de la gran responsabilidad que abruma los del Jefe de la Iglesia universal.

Estamos seguros, segurísimos, de que á estas fechas calmados los ánimos de los Prelados, todos comprenden, acatan y aplauden los consejos de Su Santidad, encaminados al bien de la Iglesia y dictados por la superior inteligencia de un anciano que, además del favor divino, cuenta con una sabiduría y una esperiencia verdaderamente excepcionales. Siempre en Roma se vieron las cosas de más alto y á mayor distancia que las suelen ver las personas colocadas en más reducida esfera de accion; pero es necesario reconocer que desde que ocupa la Cátedra de San Pedro el Papa actual, las relaciones del Soberano Pontífice con los gobiernos seculares han alcanzado una superioridad que aplauden y ensalzan todos los hombres notables sin distincion de creencias. Por esta superioridad que da á Leon XIII su esperiencia diplomática, fácil le es comprender que los gobiernos débiles son los más temibles por sus excesos, pues no se sienten con fuerzas ni para resistir á las exigencias de los partidos radicales, ni tampoco para abandonar el poder antes de ceder á ellas. Esta es la situacion del gobierno francés y tambien la del gobierno italiano, y por esto el Papa ha debido aconsejar y ha aconsejado que no se les hiciera una oposicion violenta desde el campo católico para no arrojarles en brazos de los partidos revolucionados. Las personas poco reflexivas, las que obedecen más á la pasion que á la razon, creen ó aparentan creer que á la Iglesia le convenia una crisis de esta naturaleza; pero los Papas no caen nunca en estos groseros errores, ni inspiran su conducta en esos pesimismo que traen consigo bienes problemáticos y males segurísimos.

La prudente actitud adoptada últimamente por los prelados franceses, atemperándose á los consejos del Papa, no ha sido imitada por todos los periódicos católicos de la vecina república, pues algunos de ellos emplearon un lenguaje de protesta violenta, hasta poco respetuosa para el Nuncio apostólico y mostrando mas ó menos velados propósitos de dividir el episcopado y producir un cisma. Esos extravíos

de la pasion política, esas intemperancias del espíritu de partido no son nuevas ni en Francia, ni en España. No habrán olvidado nuestros lectores que cuando la publicacion de la Encíclica «Cum multa», los órganos de un partido político español levantaron cruzada contra determinados prelados que querían mantenerse ajenos á las luchas de los partidos y algunos llevaron su procacidad hasta el extremo de calumniar al Sumo Pontífice y censurar su conducta. Esto mismo sucede hoy en Francia y es de esperar que allí lo mismo que aquí los extraviados vendrán á mejor acuerdo y dejarán de escandalizar con una conducta que solo los enemigos de nuestra religion estiman como buena.

Si no estuvieran ofuscados, verían que la actitud adoptada en estas circunstancias por el Sumo Pontífice no es nueva, ni choca á las doctrinas profesadas siempre por la Iglesia. Esta enseñó siempre que le son indiferentes las formas de gobierno y las cuestiones de partido, y que los Prelados en sus relaciones con los poderes constituidos, deben esmerarse en no dificultar las que éstos mantengan con la cabeza visible de la Iglesia, lo cual sucedería si se colocaran en actitud violenta y de oposicion sistemática. Los fieles son libres de afiliarse al partido de su predileccion y de preferir la forma de gobierno que esté mas conforme con sus convicciones; pero el clero en general y los Prelados en particular, deben vivir ajenos á esos intereses pasajeros, porque de no hacerlo sacrificarían los intereses permanentes de un orden superior que les estan confiados.

Nosotros pensamos, como el conde de Paris, que la república francesa, máquina montada por la masonería y asestada contra la Iglesia, será eternamente enemiga del catolicismo, y si viviéramos en Francia, continuaríamos siendo monárquicos y combatiríamos con todas nuestras fuerzas el gobierno de la república; pero al mismo tiempo reconoceríamos en nuestros Prelados el deber de no imitar nuestra conducta y de procurar con su alejamiento de la política tener propicio al poder civil para el ejercicio de su ministerio.

Los intransigentes opinan que el clero católico en una situacion anti-católica, como la de Francia, ha de tomar una actitud batalladora, que se ha de mostrar intransigente en todo y en todas ocasiones, aunque sea provocando las iras de los poderes públicos. El Papa, siguiendo las tradiciones de la Iglesia, debe opinar que el heroísmo de los Prelados no ha de ser un heroísmo batallador sino un heroísmo de resignacion y de entereza, el heroísmo de los que caminan serenos hácia el circo donde han de ser devorados por los fieras y no el de los que empuñan un fusil por defender una causa política que, á sabiendas unos y sin saberlo otros, confunden con la causa de Dios.—J. Mañé y Flaquer.

INCENDIO

DE UNA FÁBRICA DE ALCOHOL

El pueblo de Masanasa fué el sábado último teatro de un siniestro, que ha produ-

cido gran consternacion á aquel pacífico vecindario.

En la primera casa del pueblo, entrando por el camino Real de Madrid, á la derecha, que consta de planta baja, un corral en la parte posterior y piso alto, con puerta central, dos rejas á cada lado y cuatro ventanas arriba, establecieron los vecinos de Masanasa D. Francisco Cuallado y don Manuel Martínez, en 24 de agosto de 1890, una fábrica de alcohol, obteniendo dicho producto de tubérculos y tambien de vino.

La maquinaria se componia de una caldera rectificadora de cabida de 35 hectólitos, con su correspondiente columna; un gran cono, una máquina de vapor de fuerza de seis caballos, una caldera de 60 y otros pequeños aparatos. La caldera de destilacion, sistema Negrot, está construida en Valencia por D. Vicente Pascual, y el motor es de los talleres de Alexandre.

Habia 18 hectólitos de alcohol, gran cantidad de melazas y una porcion de tubérculos.

Los operarios se retiraron, como de costumbre, entre seis y siete de la noche, quedando en la fábrica los dueños, Sres. Cuallado y Martínez, que se marcharon, cerrando la fábrica á las ocho y media.

A las diez y media de la noche los vecinos de la casa contigua á la destillería observaron que por el corral salia mucho humo y fueron en seguida á dar aviso al señor Cuallado, que vive en la misma calle, el cual señor acudió en el acto, quedando desagradablemente sorprendido al abrir la puerta y ver que las llamas dominaban todo el interior.

Ante tal sorpresa y alarmados todos los vecinos, hicieron cuatro disparos de arma de fuego en demanda de auxilio, acudiendo algunos paisanos, que arrojaron varios cubos de agua, sin conseguir localizar el fuego.

Con la rapidez del rayo cundió la fatal noticia por todos los ámbitos de la poblacion, cuyos moradores estaban ya entregados al sueño muchos salieron á la calle, que estaba alumbrada por las llamas de la fábrica incendiada, que alcanzaban extraordinaria altura.

El cura del pueblo D. Ricardo Morte Gil, el maestro de obras D. Juan Bautista Brú, el alcalde D. Vicente Chirivella, el bravo cabo de la Guardia civil Bautista Peris Palomares, los individuos de la benemérita Jaquin Querral García y José Silvestre Lázaro, juntamente con los señores Cuallado y Martínez, trabajaron como héroes, logrando, salvar, con grande riesgo para sus personas, todos los libros y la documentacion.

A pesar de los grandes esfuerzos de los mencionados señores, de cuyo arrojo el vecindario hace los elogios mas cumplidos, el voraz elemento continuaba estendiéndose, y por consiguiente la alarma entre los vecinos de las casas contiguas era grande, ocupándose todos ellos en sacar á la calle los objetos de mas valor, por si el fuego se corria á las susodichas casas, cosa muy fácil dado el fuerte viento que soplabá.

Hubo necesidad de dar aviso á Valencia en demanda de socorro, y á las tres y media llegaba la primera bomba de mano; siguiendo las restantes y toda la brigada, al mando de su comandante señor Cuevas.

La bomba de vapor fué ya tarde y no llegó á funcionar.

Las campanas no dieron la señal de fuego hasta las tres y media de la madrugada, y por ello el que los bomberos fuesen poco puntuales.

A las cuatro y media el incendio estaba dominado, pero la brigada ha continuado funcionando hasta las nueve de la mañana á cuya hora se ha retirado á la capital.

El juez municipal de Masanasa, D. Vicente Romeu, comenzó seguidamente á instruir las correspondientes diligencias sumariales, que ha entregado esta mañana al juez del distrito; D. Alejandro Gomez de Salazar, que con el capitán de la Guardia civil D. Genaro Millan Salas ha llegado, procedente de Torrente, á las ocho de la mañana.

También el concejal del Ayuntamiento de Valencia Sr. Gamez marchó á Masanasa desde los primeros momentos, y allí ha permanecido auxiliando á las autoridades hasta que se han retirado los bomberos.

Por fortuna no hay que registrar desgracias personales.

Los resultados son de bastante consideración, pues del edificio solo ha quedado la fachada: el interior de la fábrica no es más que un montón de escombros.

De la maquinaria solo se ha salvado la máquina de vapor y la caldera de la misma.

Esta fábrica estaba asegurada en la compañía «La Catalana» por 44,200 pesetas.

Con respecto al origen del siniestro, se ignora la causa.

LA HERENCIA

DEL MARQUÉS DE MONROY

En la provincia de Cáceres hay estos días gran efervescencia popular contra el depositario de 270.000 pesetas en oro que legó á los pobres de su comarca el difunto marqués de Monroy, por haber realizado el cambio de dicha cantidad en condiciones tales, que los legatarios se consideran perjudicados en más de 20.000 pesetas.

El señor marqués de Cerralbo, designado por el caritativo donante como albacea testamentario en unión del señor conde de la Torre del Fresno, ha pedido los datos necesarios para evitar que se realice semejante negocio, proponiéndose al propio tiempo, según anuncia, presentar al Senado una proposición de ley en que pedirá que se dispense á los legados de la caridad del pago de los impuestos que exige la ley. En el caso presente, los derechos de la Hacienda ascenderían á una suma considerable que impediría que se enjugaran muchas lágrimas, porque el difunto marqués de Monroy no dejó solamente á los pobres los 54.000 duros en oro de que hablamos anteriormente, sino la mayor parte de su inmensa fortuna, la más importante de la provincia de Cáceres y una de las más sanadas de España.

Y no puede aplicarse al marqués el famoso epigrama:

«El Sr. D. Juan de Robres
con caridad sin igual,
hizo este santo hospital
y también hizo los pobres;»

porque D. Juan María Varela y Abaldes, que era un señor feudal con todas las virtudes y ninguno de los vicios que atribuye la historia y la leyenda á los hombres de otro tiempo, pasó su vida enjugando lágrimas, y mucho antes de que llegara la hora

de su muerte, hizo testamento para que no pudiera creerse que si legaba á los desvalidos su cuantiosa fortuna, lo hacía influido por el arrepentimiento ó por el temor á lo que hallara en la otra vida.

Su casa, que solo se distinguía de las demás del pueblo de Monroy en las almenas que recordaban los castillos señoriales de otras edades, estaba siempre abierta á los desgraciados, y no había necesidad que no socorriera con largueza, contrastando su desprendimiento con la vida de anacoreta del noble marqués.

En su casa no se conocían el lujo ni los placeres. Su único vicio era jugar á la brisca (entonces no se había puesto tan en moda el tresillo) con dos convecinos suyos; y cuéntase que apuraban las barajas hasta un extremo inverosímil mientras alguno de los contertulios no tomaba á su cargo la sustitución.

Hacia una guerra tan encarnizada á las cerillas, no sabemos si por economía ó por temor al fuego, que siempre que se necesitaba encender alguna bujía hacia brotar la llama de un áscua de la chimenea.

Sentía el noble marqués aficiones tradicionalistas; pero su esposa, que era una santa, no le permitía significarse en política; y cuando en una ocasión se hizo una suscripción para que el Pretendiente don Carlos defendiera su causa, contribuyó á regañadientes con tres ó cuatro mil reales, y en otra cuéstacion para el dinero de San Pedro se suscribió con igual suma, por entender que había, sin salir de su comarca, pobres más necesitados y obras no menos meritorias en que emplear su fortuna.

Merced á esta conducta, pudo al morir dejar muchas mandas para parientes lejanos, pues su esposa falleció antes que él, sin dejarle hijos, para servidores y amigos necesitados, y el resto para una institución benéfica.

Entre las cláusulas de su curioso testamento, hay una en que ordena á sus albaceas que distribuyan entre los pobres todo el dinero que se encuentre en su casa y el que produzca la venta de sus alhajas y muebles, á condición de que el socorro sea proporcional á la fortuna de cada localidad.

Hecho el cálculo de la cantidad que corresponde á esta cláusula, se ha visto que asciende á diez ó doce millones de reales, y la mayor parte de esta suma habrá de ser distribuida, cumpliendo la voluntad del testador, en el pequeño pueblo de Monroy, que apenas cuenta trescientos vecinos, en su mayor parte colonos del difunto marqués.

Ahora surge la duda de quiénes son los verdaderos pobres; pues como se trata de una limosna tan crecida, si se distribuyera solo entre los pobres de solemnidad, resultaría que los convertía en poderosos con relación á los mayores contribuyentes del pueblo que tienen por toda fortuna una modestísima casa ó una yunta de bueyes.

Hé aquí un problema que habrán de resolver los albaceas testamentarios del donante, que ha dado tan señaladas muestras de su caridad en estos tiempos de positivismo «fin de siglo».

EL ENTIERRO DEL KHEDIVE

Los últimos telegramas recibidos anuncian que los médicos indígenas que asistían á Tenfik-Pachá no reconocieron en el ilustre enfermo que sufriera una pulmonía doble y le administraron la morfina á grandes dosis. Según parece, circula el rumor, cada vez más acentuado, de que uno de los médicos huyó del Palacio de Heluan, preso de la mayor indignación en vista del trata-

miento médico que se seguía con el virey. No obstante, necesitan una comprobación estas noticias.

Con arreglo á la reseña que ayer publicábamos, verificóse el viernes último el entierro del Khedive, sin ostentación ni aparato militar algunos, siendo trasladados en ferro-carril sus restos mortales, dentro de un sencillo féretro árabe, desde su regia morada al Cairo.

Los ministros, de rigurosa etiqueta, el personal palatino y una escolta militar acompañaron al cadáver al palacio de Abdín.

El cortejo fúnebre se formó ante dicho edificio, poniéndose en marcha á poco, hacia el mausoleo del imán Chafec.

Fuerza armada y policía egipcia custodiaban la vía pública. Un escuadrón inglés de dragones de la guardia, el único destacamento de caballería británica que hay actualmente en el país del Nilo, estaba formado en una plaza.

En el cortejo destacaban varios camellos cargados con presentes, que habían de ser distribuidos entre la muchedumbre.

El general Forestier Walker, jefe de las tropas inglesas, estaba á caballo en compañía de su estado mayor. A continuación iban los cheiks, los derviches, muchas comisiones, representantes del clero católico y copto y de las colonias europeas, caracterizados indígenas, funcionarios europeos, miembros del cuerpo diplomático, Mukhtar Pachá con su estado mayor, un grupo de ulemas, diputaciones de casi todas las industrias indígenas, empleados del harem, oficiales, guardias y palaciegos, y por último el féretro conducido por servidores de la casa real.

Inmediatamente despues, iba un grupo numeroso de planideras, compuesto de mujeres indígenas, y á la cabeza de ellas la esposa del difunto. Luego seguía una interminable fila de coches.

Sir Francis Grenfell, sirdar del ejército egipcio, formaba parte del cortejo en unión de su estado mayor. Precediale el regimiento de infantería egipcia, mandado por oficiales ingleses.

Durante el trayecto no se produjo desorden alguno.

Junto al mausoleo, los mollahs recitaron algunas oraciones, á la vez que el cadáver era bajado á la fosa donde yacen los antepasados de Tewfik.

Las exequias durarán muchos días, celebrándose con inusitada pompa.

Ya que hemos mencionado á la viuda del khedive, publicaremos algunos datos biograficos suyos.

La princesa Emineh, solo tiene 38 años, pues nació en el Cairo en 1854; es nieta del segundo virey de Egipto, Abbas Pachá, que sucedió á su abuelo Mehemet-Alí, fundador de la dinastía, en 2 de Agosto de 1849; casó, á la edad de diez y nueve años, con el débil Tewfik.

No es la princesa Emineh dama sin instrucción y abandonada al «dolce far niente» de los orientales; ha recibido excelente educación al estilo europeo, é igual se la da á sus cuatro hijos; habla con corrección los idiomas francés é inglés; viste ordinariamente á la moda de París, y ha introducido en la corte egipcia una etiqueta muy severa y distinta de la tradicional de las cortes mahometanas.

Cuando se casó era admirablemente hermosa, de facciones y formas correctísimas, cutis blanco, ojos negros y brillantes, pelo de color castaño y naturalmente ensortijado.

El khedive la profesaba especial estima-

cion, porque su carácter enérgico y los arranques de su corazón varonil sostuvieron muchas veces, en los días de peligro, el ánimo fallecido de su esposo.

Hoy está algo envejecida, más que por los años por el clima meridional de su país que agosta á la mujer prematuramente.

En las negociaciones entabladas, nueve años há, entre el gobierno inglés y el khedive de Egipto para la celebración de un tratado verdaderamente británico, en virtud del cual las tropas inglesas habían de ocupar el territorio del Nilo durante un período, por lo menos, de cinco años (período que se prolonga más de lo debido), el primer voto en contra, no de carácter oficial, sino dictado por la previsión y la sagacidad femeninas, fué el de la princesa Emineh.

Así no es de extrañar que sea querida y respetada del pueblo egipcio por sus generosos sentimientos.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Nos amenaza un nuevo período glacial y ésta será el que ponga término á vida humana y á nuestra portentosa civilización en las regiones donde hoy se enseñorea ésta.

El eminente astrónomo inglés Sir Robert Ball ha publicado en la semana que acaba de transcurrir un libro interesantísimo sobre el período glacial en las edades de la tierra y sobre sus causas. En este estudio, Sir Robert se declara partidario casi en absoluto de las teorías de Croll, un compatriota suyo, gran físico y gran geólogo, cuya rara historia cuenta, entre otros episodios, el de que siendo humildísimo herrero se presentó á examen para un modesto empleo del gobierno y estaban á punto de reprobárselo en aritmética, cuando dos de las eminencias científicas de Inglaterra, Sir William Thomson y Sir Roderick Murchison, se interpusieron revelando que aquel obrero que parecia ignorar los elementos de las matemáticas habia realizado la sobrehumana labor de calcular cuales habian sido las distintas órbitas de la tierra durante tres millones de años.

Croll afirmaba que el período glacial se debe á variaciones seculares de la excentricidad de la órbita de la tierra, y que, lejos de haber habido un solo período glacial, como generalmente se cree, registra la historia de nuestro planeta cuatro ó cinco períodos glaciales durante los últimos 3.000.000 de años de su existencia, sin contar los que haya habido antes.

El coronamiento de la teoria de Croll, es que, siendo inmutables las leyes de la naturaleza, la tierra continúa apartándose de su órbita por períodos casi regulares, que á cada era de máximum de excentricidad corresponde un período glacial, y que, por lo tanto, es perfectamente lógico que lo sucedido varias veces vuelva á repetirse.

El último período glacial comenzó hace 240.000 años y terminó hace menos de 80.000.

En su libro publicado estos días, sir Robert Ball, admitiendo la teoria de Croll, declara que habiendo comenzado el período benigno ó templado hace menos de 80.000 años, no hemos llegado todavía á su tiempo medio de duración, sino que al contrario, ha de disfrutar todavía la tierra hoy habitada un clima más templado. Uno ú otro hemisferio reciben durante el verano el 63 por 100 del calor total del año, no quedando para el invierno más que el 37 por 100. Pero en nuestro hemisferio el verano va siendo cada vez más largo y por consiguiente el invierno más corto, en contra de la idea popular que cada año atribu-

ye á los inviernos mayor duracion y crudeza mas intensa.

Hay, sin embargo, una influencia perturbadora que, según sir Robert Ball, tenderá una vez mas á aumentar la excentricidad de la tierra y á volvernos al período glacial. Esta influencia perturbadora es la atraccion de los planetas, principalmente de Júpiter y de Vénus.

Coándo sucederá tamaña catástrofe es lo que no se atreve á profetizar á fecha fija el astrónomo inglés. Pero si afirma que cuando vuelvan los períodos glaciales se sucederán con intervalos de unos 10.500 años entre el minunum del período glacial en un hemisferio y el máximun en el otro. Y de una cosa está seguro Sir Robert Ball: de que esos períodos volverán, aunque por fortuna no será en nuestro tiempo.

La suerte de la humanidad será entonces ir emigrando sin cesar ante los hielos invasores, y mientras en un hemisferio solo vivirán pueblos incapaces de todo desarrollo intelectual, como los esquimales de nuestros días, en el otro se concentrarán todas las energías de la actividad humana. De 10.500 en 10.500 años variará el eje de las civilizaciones. Donde en un ciclo se levantaban las grandes capitales del progreso extenderán al siguiente sus hielos los blancos ventisqueros y viceversa.

Pero en 10.500 años hay realmente tiempo para vivir y para hacer mucho. Al construir una casa ó al levantar un monumento, ¡quien se preocupa de lo que será de ellos dentro de cien siglos! Y sin embargo, oprime el ánimo limitar de ese modo la historia.

Mientras de esta suerte los sabios calculan sobre lo efímero de la obras humanas, los ingenieros, arquitectos é inventores andan buscando materiales para hacer casas indestructibles, y por lo tanto, eternas.

Parece que los han encontrado en el cristal.

Vivir en una casa con paredes de cristal y tener el tejado de vidrio, son cosas generalmente reputadas como incómodas, á juzgar por los refranes. Pero el que las casas sean de cristal no significa que forzosamente hayan de ser transparentes.

La idea es fundir bloques de cristal de tamaño apropiado para la construcción.

La parte económica del problema está resuelta porque, según parece, el cristal de la clase necesaria para la construcción saldrá muy barato mucho más que la piedra. Tiene además la ventaja de no absorber nada la humedad y de ser casi indestructible. Al fundirlo podrá dársele la forma que se quiera é imprimir con su superficie por medio de moldes los adornos y relieves que manden el arquitecto ó el escultor. Por último, mezclando vidrio machacado de colores diversos se obtiene una pasta que imita á los mármoles.

El porvenir está por lo visto en favor de las casas de cristal.—Wanderer.

Gacetilla

El «Centro Católico Mahonés», con motivo de ser mañana el día de su Patron, San Antonio Abad, celebrará por la noche una velada literario-musical.

Recordamos á aquellos de nuestros lectores á quienes pueda interesar, que el lunes próximo á las doce de su mañana, tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para la construcción de nichos individuales en el Cementerio Católico, con

subjecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento.

El tipo de la subasta es de seis mil quinientas pesetas.

En el vapor-correo de mañana saldrán dos corrigendos, acompañados de una pareja de la Guardia civil, con destino al Batallón disciplinario de Melilla.

Algunas vecinas de la calle de la Conquista se han acercado á esta Redaccion, para que llamáramos la atención de la Autoridad á quien corresponda, respecto de algunas mujeres de vida *non sancta* que habitan una casa de la indicada calle, y con sus algazaras y palabras licenciosas perturbaban el sosiego de las honradas familias que viven en aquellas inmediaciones.

Por la Alcaldia se ha impuesto cinco pesetas de multa á uno de estos vecinos por contravencion al Bando sobre policía de perros.

Habiendo abonanzado el tiempo, esta madrugada ha salido para Palma el vapor-correo «Nuevo Mahonés».

Copiamos de nuestro colega «El País»:

«A las doce de la noche si el tiempo lo permite debe salir el «Ciudad de Ciudadela» para Soller y Barcelona. Probablemente será este el último viaje que efectúa á este puerto, pues según noticias autorizadas, la Comision Inspectora de la compañía de navegacion, ha conferido ya poderes para firmar la escritura de venta del expresado vapor, que será conducido á Constantinopla para navegar en el mar Negro. Hacemos votos para que la nueva compañía instalada en Soller tenga más suerte y acierto en la adquisicion de otro vapor, á fin de que nos veamos favorecidos con esta línea, que á su desaparicion dejará sentir ahora su falta.»

Otro consejo médico, y ván mil:

En esta época del año, que tan frecuentes son los constipados de cabeza, nos parece conveniente dar á conocer el siguiente sencillo remedio para curarlos:

Se trata simplemente de tomar por la nariz, como si fuese rapé, azúcar perfectamente pulverizado y tamizado. En seguida desaparece la inflamacion de las fosas nasales, y el constipado no tarda tambien en ceder. Con este remedio se suprime el molesto cosquilleo interno que se siente en las narices, y se evitan los incómodos estornudos que son su consecuencia.

Relacion de la carga embarrada en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

236 cajas calzadas; 1 id. apicultura; 1 id. pieles curtidas; 85 fardos tejidos de la Industria Mahonesa; 5 cajas juguetes; 1 caja muestras paños; 1 id. sombreros; 4 cajas queso; 1 id. tejidos; 55 sacos trigo; piperia vacia, y otros efectos.

Remitido

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mio: Ruégole encarecidamente se sirva dar cabida en el diario de su digna direccion á las siguientes líneas, dándole las gracias anticipadas y diciéndome de V. atenta y S. S. Q. B. S. M.—Soledad C. Bargaglia.

A causa de diferencias surgidas con la Empresa del Teatro Principal, motivadas por la poca formalidad en el cumplimiento de su deber, he rescindido el contrato que

tenia firmado con dicha Empresa como triple ligera.

Por lo tanto, antes de salir de esta ciudad donde he recibido tan buena acogida, he creído conveniente remitirle la presente y por mediacion de su digno diario, para dar mis más sinceras gracias á la prensa, señores abonados y público en general, y hacerles presente que conservaré un grato recuerdo de mi corta estancia en la ciudad de Mahon.

Dándole nuevamente las gracias, se repite de V. S. S. Q. B. S. M.—Soledad C. Bargaglia.

Mahon-16 Enero 1892.

FUNCIONES RELIGIOSAS

Mañana, tercer domingo de Enero, fiesta de San Antonio Abad Patron de toda la isla de Menorca: en la parroquia de Sta. Maria, á las 8 Misa y Comunión general para los socios del Centro Católico; á las 9 y media Tercia solemne y luego la Misa mayor que será una de D. Benito Andreu propio para este día, con sermón sobre la Conquista de Menorca por el Rdo. Sr. Curro Ecónomo de S. Francisco de Asís despues de la Misa última y la tradicional procesion, visitando la iglesia de S. Antonio, la que terminará con solemne Te-Deum bendicion y adoracion de la memorable Reliquia del Santo. Por la tarde, solemnes Vísperas, Completas y despues la sagrada Corona á Ntra. de los Dolores.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la Misa mayor que será solemne en honor de S. Antonio Abad; por la tarde Vísperas, Rosario y Doctrina Cristiana.

Parroquia de S. Francisco de Asís, á las 7 Misa y comunión por los Hermanos Franciscanos del P. S. Francisco, á las 10 Misa mayor en honor de S. Antonio, á las 12 la Misa de Tropa; por la tarde solemnes Vísperas, Rosario y Doctrina Cristiana.

En la iglesia del P. S. José continúa el Jubileo Circular de Cuarenta Horas, estando el Señor de manifiesto desde las 4 y media hasta las 6 y media de la tarde, Rosario, Trisagio y Santo Dios cantado.

En la Concepcion, Sta. Eulalia y Asilo de Huérfanos por la tarde Rosario y enseñanza del Catecismo de Doctrina Cristiana.

En la iglesia de S. Antonio Abad, á las 8 y media la misa como de costumbre: por la tarde se dará principio al devoto y solemne Octavario que todos los años se dedica al glorioso S. Antonio de Viana.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 13.—1 vaca, 152 kilos, estancia Biniguarda; 1 ternero, 100, Juan Mercadal Seguí (Alayor); 1 id., 50, Santa Maria; 1 carnero, 30, Murellet; 5 id., 54, Sant Antoni; 1 id., 21, Malbujer Nou; 3 cabras, 28, Albufera (Fornells), y 14 cerdos, 1.664.

Día 14.—1 vaca, 162 kilos, vergel de Ramon Ballester; 1 id., 147, M. Mercadal; 2 terneras, 142, Alcaldús de Vicente; 2 carneros, 23, Santa Isabet, y 4 cerdos, 157.

Día 15.—1 vaca, 154 kilos, Jaime Gomila (San Cristóbal); 1 id., 140, Diego Pons; 1 ternero, 119, estancia Es-Bec; 1 ternera, 67, vergel Cutsinet; 5 carneros, 59, Sant Antoni; 2 id., 50, Biniencullet; 3 cabras, 28, Albufera de Mercadal, y 2 cerdos, 142.

Para el consumo de la poblacion se mataron el día 12 9 gallinas, 13 el 13, 13 el 14, 10 el 15 y 13 el 16.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 15.—8:10 n.

Continúa en el Congreso el debate político.

El Sr. Nocedal ha defendido en un elocuente discurso, el plan económico de los Gobiernos absolutistas.

El Sr. Sagasta ha pronunciado un violento discurso combatiendo la política del Gobierno.

El Jefe del fusionismo no ha podido terminar su tarea, reservándole el uso de la palabra para la sesion de mañana.

Madrid 15.—10:5 n.

Los insurrectos de las kábilas fronterizas á Tánger se muestran dispuestos á entrar en negociaciones exigiendo á todo trance la dimision del Baja.

Cartas recibidas de Fez dicen que el Sultán está decidido á enviar fuerzas para apaciguar la insurreccion.

Los Jefes de las kábilas insurrectas dan seguridades de que no comprometerán en nada la tranquilidad de los europeos.

En las costas de Marruecos se ha desencadenado un fuerte temporal.

Ha llegado á Tánger el crucero francés «Bayard.»

Madrid 15.—10:30 n.

En el Parlamento alemán ha causado honda impresion el discurso del Emperador, que ha manifestado los apuros financieros, que han creado una situacion difícil al Tesoro.

Además ha sorprendido que el canceller Caprivi haya eludido ocuparse de la política exterior del Imperio.

El Senado español ha dictaminado favorablemente para la prórroga de los tratados de comercio, cuyo proyecto de autorizacion será aprobado mañana.

Barcelona 16.—9 m.

La entrevista que tuvo ayer el reo Mompart con su madre ha sido desgarradora, entrando despues en un estado de relativa tranquilidad y resignacion.

Las Autoridades han visitado al reo en la capilla, siendo éste ejecutado á las ocho y media.

El temporal ha calmado en esta comarca.

AGENCIA EJECUTIVA DE CONTRIBUCIONES DE LA ZONA ÚNICA DE MENORCA

Habiendo recibido esta Agencia, en el día de hoy, órden para que desde luego pueda expedirse cédulas personales del corriente ejercicio de 1891-92, desde el día de mañana en lo sucesivo se expedirán á todos los contribuyentes sujetos á dicho impuesto por triplicado, con arreglo á lo dispuesto en los arts 40 y 41 de la Instrucción de 27 de 1884.

Horas de despacho nueve á una Oficina de espendicion, Buen-Aire 9.

